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Niederschrift

Sitzung des Ausschusses für Bildung, Kultur, Universität, 
internationale Beziehungen und Wissenschaft

Sitzungstermin: Mittwoch, 20.11.2019
Sitzungsbeginn: 18:04 Uhr
Sitzungsende: 20:07 Uhr
Raum, Ort: Senatssaal des Rathauses, Markt, 17489 Greifswald

Anwesend

Vorsitzende/r
Erik von Malottki

Mitglied
Gerd-Martin Rappen
Ulrike Berger
Ulf Burmeister
Rita Duschek
Lutz Jesse
Tjorven Hinzke
Jörg-Uwe Krüger
Timo Neder
Susanne Schmidt
Jonas Simon
Gernot Drewes Vertretung für: Dr. Madeleine Tolani
Christoph Volkenand
Marian Moscinski Vertretung für: Dr. Cornelia Wolf-Körnert

Abwesend

Mitglied
Dr. Madeleine Tolani entschuldigt
Dr. Jörg Valentin entschuldigt, da parallel WA
Dr. Cornelia Wolf-Körnert entschuldigt

Gäste:

Anne Babinsky, Protokollantin
Anett Dahms, Internationale Kontakte
Carola Felkl, Abt. Bildung, Jugend u. Sport
Anett Hauswald, Amt für Bildung, Kultur und Sport
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Marcus Wiederhöft, Die Linke
Paul Kroll, Seniorenbeirat
Dr. Frank Schütte, Universität Greifswald
Tina Schönerstedt, ÖDS e.V. Regionalverband
Stefanie Wesche, Frauenbeirat
Martina Radlich, ÖDS e.V. Standort Greifswald

Tagesordnung
Öffentliche Sitzung

1 Eröffnung der Sitzung, Feststellen der 
Ordnungsmäßigkeit der Ladung, der Anwesenheit und 
der Beschlussfähigkeit
 

2 Feststellung von Änderungsbedarf zur Tagesordnung
 

3 Bestätigung der Niederschrift der Sitzung vom 
16.10.2019
 

4 Fragen, Vorschläge und Anregungen der 
Einwohner/innen
 

5 Fragen und Anregungen zur Universität Greifswald
 

6 Mitteilungen der Verwaltung
 

6.1 Aktueller Sachstand Humboldt-Gymnasium
 

6.2 Aktueller Stand und weitere Entwicklung Schulcampus 
Verlängerte Scharnhorststraße
 

7 Schulsozialarbeit an Greifswalder Schulen
 

8 AG Kunst im öffentlichen Raum - Wahl von zwei 
Mitgliedern des Ausschusses
 

9 Entwicklung der Schülerzahlen in Greifswald
 

10 Beschlusskontrolle
 

11 Beratung der Beschlussvorlagen
 

11.1 Greifswald nur noch für Zirkus ohne Wildtiere
Fraktion DIE LINKE und PARTEI MENSCH UMWELT 
TIERSCHUTZ 

BV-P/07/0067

12 Vorschläge, Anregungen und Fragen der Mitglieder 
des Fachausschusses

13 Mitteilungen des/r Vorsitzenden
 

14 Ende der Sitzung
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Protokoll
Öffentliche Sitzung

1 Eröffnung der Sitzung, Feststellen der 
Ordnungsmäßigkeit der Ladung, der 
Anwesenheit und der Beschlussfähigkeit

Der Vorsitzende eröffnet die Sitzung um 18:04 Uhr und stellt die 
ordnungsgemäße Ladung sowie, mit 14 anwesenden Mitgliedern, die 
Beschlussfähigkeit fest

2 Feststellung von Änderungsbedarf zur 
Tagesordnung

Keine Änderungen / Anmerkungen.

Abstimmungsergebnis:

Ja-Stimmen Nein-Stimmen Enthaltungen
14 0 0

3 Bestätigung der Niederschrift der Sitzung vom 
16.10.2019

Keine Änderungen / Anmerkungen.

Abstimmungsergebnis:

Ja-Stimmen Nein-Stimmen Enthaltungen
12 0 2

4 Fragen, Vorschläge und Anregungen der 
Einwohner/innen

Der Vorsitzende begrüßt eine Vertreterin des Elternrates des Humboldt 
Gymnasiums und informiert, dass sie zum entsprechenden TOP bei Bedarf 
Rederecht erhält. 

Keine weiteren Meldungen der Einwohner/innen.

5 Fragen und Anregungen zur Universität 
Greifswald

Herr Dr. Schütte informiert aus dem Bereich der Universität zu folgenden Themen
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. Die Novellierung des Landeshochschulgesetz wurde am 13.11.2019 durch den 
Landtag beschlossen, eine Lesefassung liegt noch nicht vor, Änderungen können 
der Vorlage des Landtages entnommen werden, er verliest wesentliche Punkte
. Der Haushaltsausschuss des Bundestages stellt Fördermittel für die alte Physik 
und ein geplantes Forschungsprojekt zur Erforschung von Herrenhäusern bereit, 
aktuell wird die Kofinanzierung innerhalb der Universität dazu geklärt.
. Des Weiteren wurde durch den Haushaltsausschuss des Bundestages zusätzlich 
die Förderung der Universität für eine außeruniversitäre Forschungseinrichtung 
zugesagt, dabei geht es um ein Helmholz-Institut (Infektionsforschung) als 
Außenstelle zu Braunschweig. Die Zusage der Kofinanzierung durch das Land 
steht noch aus, es geht um 50% für den Bau und 10% Landesanteil für den 
Forschungsbetrieb.
. Zur Erweiterung der Lehramtsausbildung fand ein erstes Abstimmungsgespräch 
mit dem Land statt, die Einführung des Grundschullehramtes ab dem WiSe 20/21 
sieht er sehr sportlich, das Fach Physik für das Gymnasium als Lehramt in 
Greifswald wieder einzuführen wurde seitens des Landes positiv gesehen.

Herr von Malottki fragt mit welchen Auswirkungen das Studentenwerk durch ein 
(kürzlich auf facebook angekündigtes) Bauprogramm des Landes (1 Mio €) für 
den Standort Greifswald rechnet. Dazu hat Herr Dr. Schütte, auch Mitglied des 
Aufsichtsrates des Studierendenwerks, keine Informationen vorliegen.

6 Mitteilungen der Verwaltung

Frau Hauswald informiert aus dem kulturellen Bereich, unter anderem zu
. Projekt Kunstwerk auf dem Kreisverkehr Lomonossowallee
. Bürgerinformationsveranstaltung zu Kunstwerk in der Makarenkostraße
. Errichtung/Ersatz von Informationsstelen in der Parkanlage Klosterruine Eldena 
. MV-Tag im September 2020 in Greifswald 
. Kultur- und Kreativwirtschaft, Hinweis Internetpräsenz: www.kreativhafen-
greifswald.de
. Ausstellung zu Pommersche Fischerteppiche im St. Spiritus ab 22.01.2020
. Kulturstammtisch im Januar im CDF Zentrum, Termin wird noch bekannt 
gegeben
. Programmzusammenfassung 75 Jahre kampflose Übergabe - Aufruf erfolgt 

Frau Dahms informiert aus dem Bereich internationale Kontakte, unter anderem 
zu
. Lund (SWE): 22 Lucia-Sänger besuchen verschiedene Einrichtungen
. Osnabrück (DE): 30 Jahre Deutsche Einheit - Austauschprojekt 
. Brilon (DE): Internationale Hansetage 4.-7.6.2020 
. Samos (GR): positives Zeichen für Fortbestehen des Jugend-/Schüleraustauschs
. Shenyang & Benxi (CN): Delegation reist im Dezember an, Besuch von 
Bildungseinrichtungen, Kooperationen im Bereich Bildung angestrebt

Der Vorsitzende sagt zu, dem Thema „Internationale Beziehungen“ künftig einen 
eigenen TOP einzuräumen. 

Herr Dr. Schütte berichtet ergänzend zu einem Konzert am 18. Januar 2020 
anlässlich 50 Jahre Uniorchester/Unichor und dem dazu geladenen Jugendchor 
aus St. Petersburg.

Frau Felkl berichtet abschließend zu den wesentlichen Änderungen die per 
13.11.2019 in der 6. Änderung zum Schulgesetz beschlossen wurden (Anlage).
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Der Vorsitzende bittet um Anpassung der Tagesordnung: 
TOP 9 vorziehen: ohne Gegenstimmen angenommen

Anlage 1 wesentliche Änderungen 6. Änderung zum Schulgesetz öffentlich

6.1 Aktueller Sachstand Humboldt-Gymnasium

(a) Frau Felkl informiert zu dem anvisierten Bau (Neubau/Sanierung), dass der LK 
V-G beabsichtigt die Stellungnahme durch den Kreistag absegnen zu lassen, die 
nächste reguläre Kreistagssitzung tagt im März. 

(b) Zum Thema Internat informiert Frau Felkl, dass mit dem LK V-G noch 
intensiver Austausch bzgl. des Vertragsentwurfs gehalten wird. Sie hofft auf 
Rückmeldung des Kreises in dieser Woche, um eine Beschlussvorlage in die 
kommende Bürgerschaft einreichen zu können. 

Frau Berger berichtet zu (a) aus Bildungsausschuss des Kreistages bezüglich 
eines Prüfauftrages an die Stadt, zu prüfen ob der Standort in der Hans-Beimler-
Straße (Berufsschule) in Frage käme. Da dies bereits geprüft wurde und aufgrund 
der Zeitschiene (Auszug frühestens 2027) sowie baulichen Bedingen 
ausgeschlossen wurde, hieß es, dass eine Stellungnahme des Kreises noch dieses 
Jahr erfolgen soll. 

Herr Burmeister erläutert kurz die Problematik mit dem Standort in der Hans-
Beimler-Straße, 
hofft auf frühzeitigere Informationen seitens des Kreises. Der nächste 
Bildungsausschuss des Kreises tagt voraussichtlich am 29. Januar 2020.

Frau Felkl erläutert auf Nachfrage von Herrn Rappen den Ablauf des 
Betriebserlaubnis-verfahrens für ein Internat. Sie schätzt, dass die Einführung - 
auch bei rascher Umsetzung - frühestens zum kommenden Schuljahr erfolgen 
könne.

Eine Vertreterin des Elternrates berichtet zu überwiegend positiver Resonanz 
seitens der Eltern nach einer Vorstellungsrunde des in Frage kommenden 
Trägers. Sie ergänzt, dass laut Träger eine finale Entscheidung bis Ende des 
Jahres benötigt wird, um frühestens ab dem neuen Schuljahr das Internat 
eröffnen zu können.

6.2 Aktueller Stand und weitere Entwicklung 
Schulcampus Verlängerte Scharnhorststraße

Frau Felkl informiert, dass auf Forderung des Bildungsministeriums ein zweites 
theoretisches Rechenmodell (Belegungsmodell) eingereicht wurde. Die Stadt ist 
auch hier mit dem LK V-G in Gesprächen bzgl. der Schulentwicklungsplanung, 
zudem wird die Aufgabenstellung aktuell weiter ausgearbeitet. Auf Nachfrage 
informiert Frau Felkl, dass nach Beschluss die Schule ab 2023/2024 eröffnet 
werden soll.
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7 Schulsozialarbeit an Greifswalder Schulen

Frau Hadlich, Teamleiterin des „Öffnung der Schulen“ e.V., informiert, 
. bis Ende 2020 ist die Finanzierung vertraglich geregelt 
. steigende Zahlen der Einzelfälle
. Träger wird zweite Stelle für Standort Hans-Beimler-Straße beantragen
. Steigerung der Arbeitsbelastung an allen Standorten, nicht nur was die 
Schülerzahlen angeht, sondern ebenso die Anforderungen zur Inklusion. 
Integrations-Helfer benötigen keine Ausbildung, holen sich daher immer häufiger 
Rat bei den Schulsozialarbeitern.
. Bundesfreiwillige übernehmen Bereiche aus dem Freizeitprogramm, dies stellt 
eine starke Entlastung der Schulsozialarbeit dar.
. Wunsch, dass Grundschulen ebenso ausgestattet werden.

19:13 Uhr Frau Hinzke geht, 19:15 Uhr zurück.

Frau Hadlich erläutert die Grundsätze der Finanzierung und informiert, dass 
Restmittel aus den ehemaligen BaFöG Mitteln in die Schulsozialarbeit fließen, die 
Finanzierung im Gesamten so allerdings auf sehr instabilen Beinen steht.

Frau Schönerstedt schließt sich Frau Hadlich an und bestätigt selbige Punkte für 
die gesamte Landesebene. Auf Landesebene trifft sich die Steuerungsgruppe 
erstmals im Dezember um sich mit dem Thema Finanzierung nach 2020/21 
auseinander zu setzen. 

Der Vorsitzende fasst die wichtigsten Eckpunkte des TOPs zusammen
. Sichere Ausgestaltung der Finanzierung nach 2020/21
. zweite Stelle für die Greif Grundschule – Zusage der Kofinanzierung durch LK V-
G offen
. Schnellstmögliche Bereitstellung zusätzlicher Stellen für die Schulsozialarbeit, 
insbesondere in den Stadtteilen Ostseeviertel, Schönwalde II, Schönwalde I

Herr Burmeister schließt sich dem Vorsitzenden an und mahnt, dass Fachkräfte in 
diesem Bereich aufgrund der prekären Situation verloren gehen. Er sieht als 
Kernproblem, dass Schulsozialarbeit noch immer rechtlich als „freiwillige 
Aufgabe“ der Kommune gesehen wird.

19:23 Uhr Herr Volkenand geht, zurück 19:31 Uhr

Der Vorsitzende empfiehlt einen Beschlussvorschlag seitens des 
Fachausschusses, ein Vorschlag wird seinerseits vorbereitet.

Auf Nachfrage des Vorsitzenden erläutert Frau Schönerstedt, dass mit 
Förderbescheid des LK V-G Vorgaben zur Personalkostenberechnung 
einhergehen, welche sich nach den Förderrichtlinien des Landes richten. Im LK V-
G sind maximal 20% weniger als Tarifvorgabe zulässig, aktuell mit 85% im 
Vergleich zu gleichwertigen Landesangestellten mit Fachhochschulabschluss, 
somit im LK V-G die niedrigste Bezahlung im Landesvergleich. Hinzu kommt, dass 
ein Stufenaufstieg nicht vorgesehen ist.

8 AG Kunst im öffentlichen Raum - Wahl von zwei 
Mitgliedern des Ausschusses
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Frau Duschek schlägt Herrn Timo Neder vor.
Herr Rappen schlägt Herrn Lutz Jesse vor

Da keine weiteren Vorschläge eingebracht werden und zwei Vertreter zu 
entsenden sind, sprechen sich die Mitglieder einmütig für eine offene 
Abstimmung im Block aus. 

Die Mitglieder des Fachausschusses stimmen ab, Herr Timo Neder und Herr Lutz 
Jesse, in die AG Kunst im öffentlichen Raum zu entsenden.

Abstimmungsergebnis:

Ja-Stimmen Nein-Stimmen Enthaltungen
14 0 0

9 Entwicklung der Schülerzahlen in Greifswald

Herr Volkenand moniert, dass diese Anlagen als nichtöffentlich in ALLRIS 
eingepflegt wurde, bittet dies zu korrigieren.
Auf Nachfrage des Vorsitzenden erläutert Frau Felkl, dass der Auszug des Hortes 
an der Weinertschule nur einen kleinen Kapazitätszugewinn darstellt und 
erläutert die für alle Schulen begrenzte Möglichkeit der Erweiterung von 3- auf 4-
Zügigkeit aufgrund der dadurch entstehenden Überlastung der Infrastruktur. 
Herr von Malottki hinterfragt, wie oder ob durch personelle Aufstockung im 
Baubereich der Schulneubau für die Schuljahre 2022/23 vorangebracht werden 
kann, um Containerlösungen zu vermeiden. Er stellt fest, dass sich der Ausschuss 
angesichts der Schülerzahlenentwicklung für eine beschleunigte Planung und 
Fertigstellung des Schulcampus einsetzen müsse.

Anlage 1 Übersicht Schülerzahlen öffentlich

10 Beschlusskontrolle

Keine.

11 Beratung der Beschlussvorlagen

11.1 Greifswald nur noch für Zirkus ohne Wildtiere BV-P/07/0067

Herr Volkenand informiert vor der Einbringung, dass Bedenken zur Vorlage 
seitens des Rechtsamtes geäußert wurde, obwohl vergleichbarer Beschluss 
bereits in über 100 Städten gefasst wurde. Der Einbringer verzichtet auf eine 
Abstimmung und bringt die Vorlage überarbeitet im nächsten Zyklus ein.

Abstimmungsergebnis:

Nicht abgestimmt
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12 Vorschläge, Anregungen und Fragen der 
Mitglieder des Fachausschusses

Herr Burmeister bittet die Verwaltung um eine Stellungnahme, wie die Betreuung 
der EDV an den Schulen angesichts der künftigen Herausforderungen künftig 
ausgestaltet wird. Er fordert eine Fachkraft pro Schule oder die Vergabe an 
Extern. 
Frau Hauswald empfiehlt dieses Thema in der Bürgerschaft anzusprechen oder 
dies als Kleine Anfrage zu formulieren. Der Vorsitzende sagt zu, dieses Anliegen 
als TOP für die kommende Sitzung aufzunehmen und einen Ansprechpartner der 
Verwaltung dazu zu laden.

Auf die Nachfrage von Herrn Neder, ob statt einer Schule auch ein Kulturort als 
Sitzungsort besucht werden kann, informiert der Vorsitzende, dass seitens des 
Fachamtes bereits die StraZe als Sitzungsort vorgeschlagen wurde, er begrüßt 
weitere Vorschläge. 

Erneut wird das Thema „kostenfreie Bereitstellung der Stadthalle zur Ausgabe 
des Abschlusszeugnisses für alle betreffenden Schulen“ durch den Vorsitzenden 
auf den Tisch gebracht. Die Verwaltung erläutert, dass dies aus haushalterischer 
Sicht unter den aktuellen Bedingungen (ungenügende Mittel / 
Schullastenausgleich / vorl. Haushaltsführung) schwierig ist und hinterfragt, an 
welchen Schulen eigentlich genau der Wunsch/Platzbedarf dafür besteht. Der 
Vorsitzende kündigt an, eine Vorlage dazu einzubringen.

13 Mitteilungen des/r Vorsitzenden

Der Vorsitzende berichtet kurz aus der 2. Netzwerkkonferenz zum Thema Greif-
Grundschule.

14 Ende der Sitzung

Der Vorsitzende beendet die Sitzung um 20:07 Uhr.

Vorsitz: Protokollant/in:

Erik von Malottki Anne Babinsky
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